

## **Jean Moulin : un préfet en 1940 “ Fidèle à son devoir et à ses engagements”**

En 1940, suite à l'occupation Allemande en France ( notamment au Nord de la France ), peu de français rejoignent la résistance, les réseaux étaient encore mal ou pas organisés. Ce sont d'abord principalement des formes de résistance individuelle avant que les français rejoignent progressivement les rangs des mouvements ou réseaux de la résistance afin de combattre l'ennemi nazi et le gouvernement de Vichy.

Parmi ces Français Jean Moulin, né le 20 juin 1899 à Béziers et mort le 8 juillet 1943, est un des seuls hauts fonctionnaires de l'état français à avoir rallié de Gaulle au début de la guerre. Nous nous demanderons si Jean Moulin, figure de la résistance française en 1941-1943, symbolise l'engagement des résistants dès 1940 ?

Pour se faire, nous retracerons son parcours de 1940 à sa mort en 1943, du début de son engagement à son arrestation et à sa torture.

### **I) Jean Moulin, une vie politique engagée dès 1920**

Dès 1919 à l'après-guerre il reprend ses fonctions au cabinet du préfet de l'Hérault, qu'il avait perdues suite à sa mobilisation à la guerre en 1918. Puis fin 1920, il est promu chef adjoint de cabinet. Le 6 février 1922, il devient chef de cabinet du préfet de la Savoie, un poste important pour son âge. De 1925 à 1930 il est sous préfet d'Abertville, le plus jeune sous préfet de France. S'ensuivirent de nombreux postes dans de nombreuses préfectures où il excella pour ses grandes qualités. Deux ans avant le début de la guerre, il est nommé au poste de préfet de l'Aveyron, à l'âge de trente-huit ans, étant encore une fois le plus jeune préfet de France.

Jean Moulin est donc déjà un homme engagé politiquement au sein même de l'administration française avant la Seconde Guerre mondiale, son engagement politique va s'exprimer de plus en plus notamment durant l'occupation en 1940.

### **II) Jean Moulin un préfet, “ Fidèle à son devoir et à ses engagements”, entré en clandestinité dès novembre 1940**

Nommé préfet de d'Eure et Loire à Chartres en janvier 1939, il demande à être dégagé de ses fonctions : “ *sa place n'est point à l'arrière, à la tête d'un département essentiellement rural*” dit-il. Il décide alors de partir intégrer l'école des mitrailleurs, mais il sera déclaré inapte dû à un problème de vue. Pour Jean Moulin, cette déclaration ne fut pas fatale puisque plus tard il réessaya à Tours où il fut déclaré apte au combat mais il sera renvoyé directement à son poste le lendemain par le ministère de l'intérieur.

En mai juin 1940, l'Allemagne marche alors à grands pas sur la France ; Jean Moulin essaie de maintenir une organisation économique et administrative face aux bombardements et à la désorganisation complète de l'administration dans la ville de Chartres dont il est le préfet. Il organise l'accueil des réfugiés, les soins aux blessés, le ravitaillement et la répartition des vivres...

*: « Je fais ce matin le bilan de la situation. Il est désastreux. Plus aucune organisation économique ni administrative. Tout un édifice social à reconstruire dans des conditions matérielles effroyables, sous les bombardements. (...)*

*« Je répartis les tâches, je dicte les consignes : tel qui, hier, était rédacteur de journal, est chargé de me seconder dans la répartition des vivres. »*

Jean Moulin, Premier combat, Paris, éditions de Minuit, 1947 (réédité en 2009)"

*"Premier combat est le témoignage d'un homme, animé par un sens aigu du devoir et de l'honneur, qui s'oppose à l'occupant sans être encore un résistant". Brochure CNRD 2020*



Jean Moulin à la préfecture de Chartres, fin juin 1940. © Musée du Général Leclerc de Hauteclocque et de la Libération de Paris - Musée Jean Moulin

Jean Moulin refuse de collaborer avec les allemands, tout d'abord en refusant de signer un protocole rédigé par trois officiers allemands; ce protocole indiquait qu'une troupe de tirailleurs sénégalais de l'armée française avait commis des actes criminels et des atrocités à la Taye, en réalité victimes de bombardements Allemands. Il fut donc pour cela roué de coups, torturé et enfermé pour refus de complicité avec des nazis.

Durant sa détention il tenta de se suicider en se tranchant la gorge avec un petit bout de verre où il évita de peu la mort, il cacha ensuite sa cicatrice avec un foulard.

Ensuite, il fut radié par le gouvernement de vichy pour ses idées républicaines de gauche radicale-socialiste le 2 novembre 1940.

Treize jours plus tard, le 15 novembre 1940 il décida d'entrer en clandestinité et de se créer une nouvelle identité. Il sera le seul ancien préfet à s'être rallié à de Gaulle.

### **III) Jean Moulin, résistant et représentant du Gal de Gaulle dès 1941**

Près d'un an plus tard le 9 septembre 1941, il rejoint Londres passant par l'Espagne et le Portugal sous le nom de "Joseph Jean Mercier". C'est à partir d'ici où il s'engagea réellement dans la résistance. Il rencontra Charles De Gaulle et eut pour mission de coordonner l'action de nombreux groupes de résistances entre 1941 et 1943.

Le 21 Juin 1943, Jean Moulin est arrêté, dénoncé par un infiltré, lors d'une réunion entre chefs de résistance, il sera interné dans une prison et sera quotidiennement conduit au siège de la Gestapo de Lyon pour être torturé. Un mois plus tard il sera déclaré mort en gare de Metz le 8 juillet 1943, dans le train Paris-Berlin.

Conclusion:

**Jean Moulin est donc une des figures emblématiques de la résistance française durant la Seconde Guerre mondiale contre les nazis. Il a commencé sa résistance au péril de sa vie notamment dans son poste de préfet en juin 1940. Fidèle à son devoir et à ses engagements, il tente de se donner la mort quand il fut torturé pour avoir refusé de signer le protocole accusant à tort des tirailleurs sénégalais.**

**entré en clandestinité dès le 15 novembre 1940, treize jours après avoir été radié de la préfecture par le gouvernement de Vichy, il sera le seul ancien préfet à s'être rallié à Gaulle.**

**C'est en connaissant les risques que tout au long de sa vie et durant la Seconde Guerre mondiale il continua d'affronter les Allemands jusqu'à sa mort, aidant courageusement la résistance et la nation française.**

**C'est en outre grâce à la loyauté et au courage de Jean Moulin, sous l'autorité du Gal de Gaulle que la résistance a pu se développer et ne pas rester désorganisée comme à ses débuts en 1940.**

SOURCES

*"Jean Moulin, Premier combat"*, Paris, éditions de Minuit, 1947 (réédité en 2009)"

Brochure CNRD 2020